

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.468 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL ACTO DEL DIA 27

La voz de España

Dentro de pocas horas serán entregadas al conde de Romanones 1.500 solicitudes, de otras tantas colectividades nacionales, demandando que se ponga pronto término a la guerra de Marruecos—la guerra maldita—y que se rectifiquen las orientaciones imperialistas de la política exterior que se está practicando.

Reflejan esas solicitudes el sentir de toda España.

Y lo reflejan no sólo porque van suscritas por las colectividades que con más justo título pueden ostentar la representación del pueblo que «hace y paga» la guerra, sino porque tales demandas coinciden en su esencia con los criterios expuestos por todos los restantes elementos nacionales, incluso por aquellos que en la vida social y política militan en los campos más contrarios a los nuestros.

La frase «nadie quiere la guerra» se estampa en periódicos de todos los partidos y la pronunciación política de todos los matices.

El mismo jefe del Gobierno ha dicho que no es partidario de la guerra, y en varias ocasiones ha insinuado que si en Tetuán y en Alcázar se pelea es por «algo» que está por encima de su voluntad y de sus deseos.

Si esto es así, y lo es, porque son hechos que estamos presenciando, ¿cómo negar que esas 1.500 Sociedades y Agrupaciones satisfacen con su petición los más íntimos anhelos del país?

Para negarlo se precisa volver la espalda a la realidad o hablar á impulsos de ruines y particularísimos intereses, ó en otros términos más expresivos—¡como tan poco amigos del eufemismo en esta casa!—para formular «a negativa» se necesita estar ciego ó ser un granuja.

Si, la voz de las 1.500 Sociedades obreras, Agrupaciones Socialistas, Comités republicanos y Federaciones sindicales que piden la paz es la voz de España.

Un medio hay de demostrarnos que estamos equivocados. Que se reunieran en una semana otras 1.500 solicitudes de Sociedades y Agrupaciones «verdaderas», con los centenares de miles de agrupados que tienen las nuestras, reclamando que prosiga la guerra.

¿A que no se hace esta experiencia? Naturalmente. Si hubiera algún temerario que se lanzase á semejante empresa no recibiría más adhesiones que las de los organismos que comercian con la guerra ó que aspiran á convertirse en fuente de negocios. Por ejemplo:

Las Compañías de ferrocarriles que buscan su agosto con el transporte de tropas.

Las de vapores que llevan los soldados de la Península al puñetero africano.

Las Empresas que proveen al ejército de armas, automóviles—72 camiones van á adquirirse ahora—, salacofs—30.000 se comprarán en breve—, vituallas, etc., etc.

Las Compañías mineras y demás que tienen negocios en el Mogreb.

El Banco de España, que espera gozoso el instante feliz—feliz para sus accionistas—en que el Estado carezca de numerario y acuda á solicitar préstamos que coloque al Banco en la privilegiada situación que disfrutó en los tiempos de las guerras coloniales de Cuba y Filipinas.

Tales son las Sociedades que los partidarios de la guerra pueden poner enfrente de las que en términos correctos y dignos acuden al Gobierno á pedirle la paz en solicitudes que serán entregadas el domingo próximo, día 27: el día que se cumple el cuarto aniversario de aquella trágica jornada del barranco del Lobo, que todavía se llora en infinidad de hogares españoles...

En Tetuán y Lauzán ha vuelto á correr la sangre española.
Los reclutas de cuota siguen en Cuba en los mejores hoteles, al decir de la Prensa.

MODISCOS DEL IMPERIALISMO

Denunciados por partida doble

Otra vez hemos sido denunciados por nuestra campaña contra la guerra de Marruecos. El imperialismo demente de una minoría tiene necesidad de vengarse de alguna manera de su tremendo fracaso. No puede contener á la Nación entera, que pone su veto solemne y unánime á la funesta aventura, y lanza sus zarzapos de rabia contra quienes personifican esa protesta honrada y patriótica.

En nuestros números del 13 y 14 del actual ha visto la jurisdicción militar motivo de intervención. No queremos detenernos á investigar cuáles sean las frases nuestras que se hayan creído

dignas de correctivo. Cualquiera que fueren, son la expresión del dictado de nuestras conciencias y de nuestras arraigadas convicciones en esta campaña, que se condensa en una sola vibrante nota, repetida en cien tonos y en cien maneras: «La guerra de Marruecos es injusta y es desastrosa para España, que no sacará en aquella región ni honra ni provecho, sino descrédito y ruina.»

«Hemos dicho además que se han cometido actos de horrible salvajismo por tropas indígenas mandadas por jefes españoles? Hemos añadido que en la campaña marroquí ha habido una dirección que es el mayor desprestigio de cuantos en ella han intervenido? Hemos sostenido también que los infelices soldados han pasado hambre y sed, han sido sometidos á improbos trabajos, han sido dejados indefensos contra las asechanzas mortales del clima y el abandono, sin Hospitales, ni medicamentos, ni humanidad y sentido práctico en quienes tenían el deber de evitar estos males imperdonables? Si lo hemos dicho, y el decirlo es porque nuestra obligación de demócratas, de patriotas y de defensores de los intereses de la clase obrera, era no ocultar estas vergüenzas y arrojarlas á diario al rostro de los culpables de ellas.

De no haberlo hecho así nos habríamos colocado al mismo nivel moral que aquellos á quienes nuestra campaña perjudica en sus ambiciones ó hierre en las concepciones sociales de su cretinismo. Y preferimos cien denuncias á pasar por deshonra semejante.

«Siga mordiéndose la fiera imperialista, que no nos hará cejar un punto en una campaña que ha puesto al país entero á nuestro lado.

Para «sacar adelante» la unificación y prórroga de las concesiones de los tranvías se destinan 500.000 pesetas.

¿Queréis saber quiénes se las distribuyen? Pues citad los títulos de los periódicos que hagan el silencio alrededor de este escandaloso despojo que va á costar á Madrid 50 millones de pesetas.

Y los nombres de los concejales que voten la propuesta de la Compañía.

ENTRA MENUDA

El del estómago malo.

Fué á Marruecos. Se decía que había marchado á urarse una di-pespa terrible que le colocó en el trance de exigir la presidencia del Congreso cierta tarde, porque estos enfermos tienen el genio así, de vinagre. Llegó á Melilla y le dieron, en cinco días cabales, siete almuerzos, diez comidas, cuatro meriendas en árabe y una de té; que se puso como chivo de dos madres. Estuvo luego en la zona de Tetuán, y en Larache, y en Alcázar, y en Arcilla, y en la Legación de Tánger, comiendo más que tres quintos cuando tienen mucha hambre, pues entre corderos tiernos, codornices con tomate, ternera en salsa marraja, capones y otros manjares, se engulló lo que cabría en un zoco de los grandes. Se figuró todo cristó que un domingo por la tarde reventaría el enfermo. Pero... ¡sí sí! Tomó el martes un vapor, regresó á España, y en La Línea, sin andarse con escrúpulo, á un banquete que unos cuantos liberales le dieron, asistió «en masa», y asombró á los circunstantes comiendo más que una lima. ¡Hay que temerle á un viaje de Villanueva á Marruecos, pues si ha de medicinarse al regreso, como es lógico y natural y probable, el frasco de Carabaña va á costar diez mil reales!

El Sr. Ruiz Jiménez va á suprimir las Comisarias regias de enseñanza. ¿Cómo se conoce que ha sido alcaide!

MITIN CONTRA LA GUERRA

Se celebrará el domingo próximo, á las diez de la mañana en el teatro

LUX-EDEN

CIUDADANOS, ¡NO FALTEIS!



—¿Qué te parece que harán con el capitán Sánchez?
—Después de las razias de Marruecos, creo que lo mejor que pueden hacerle es un monumento.

(De L'Esquella de la Torratxa.)

NUESTRA CAMPAÑA POR LOS OBREROS PANADEROS

CONTRA EL TRABAJO NOCTURNO

El ministerio supremo.

El ministerio supremo es el ministerio de la alimentación, ministerio que ejercen los obreros panaderos y que explotan á su antojo los grandes industriales de la panadería con la anuencia de eficaces omisiones municipales.

Ese ministerio se hace ejercer hasta el mayor abuso. Terminado el trabajo, no concluye la esclavitud y ha de continuarse hasta la colocación del artículo en las propias manos del consumidor.

El reparto del pan es un segundo problema del problema general de la transformación del trabajo en la industria panadera. El industrial, comerciante al mismo tiempo, después de fabricar el producto, lo coloca en el mercado y en cada uno de sus clientes el operario tiene que efectuar un movimiento nuevo en el trabajo, y después de haber trabajado como productor del artículo tiene que proseguir el trabajo como expendidor.

En Francia el reparto es una operación completamente femenina. Las porteras constituyen un tipo y una clase especial de las «breras parisienses».

Y en portese que sube más de 2.000 escaleras todos los días, en menos de cuatro horas de servicio. Y por término medio pesa casi un kilo cuando unos 1.200 esclavos con más de 30 kilogramos de peso sobre la cabeza.

Semejante barbarie no es frecuente entre nosotros. En las grandes capitales, y en general en toda España, el reparto lo efectúan los hombres; pero así como en Francia las mujeres que realizan esa labor no han hecho anteriormente otra, entre nosotros, en la inmensa mayoría de los casos, el portador ha realizado antes otra trabajo durante la noche ó lo debe de efectuar durante el día.

La ciencia dice por uno de sus representantes que ese trabajo es siempre perjudicial. Los Socialistas de obreros panaderos de Madrid—pan canchal, pan francés, pan de Viena y dependientes de panadería—al acudir á la información del Instituto de Reformas Sociales llevaron un informe facultativo del doctor D. Antonio Díaz López, que no deja lugar á duda sobre el asunto.

«Un obrero, dice ese informe, dedicado á la fabricación de pan no puede transportar en la cabeza un peso superior á 40 kilogramos sin resentirse su salud, si dicho trabajo es muy repetitivo y repedito.»

Y ese peso parece al mismo informante excesivo, «siempre que la distancia á recorrer para descansar sea mayor de 250 metros. (Que no se dirá cuando se vea que es muchísima mayor, por término medio, la distancia que corre un repartidor!»

La huelga de Plasencia, recientemente declarada, testifica que el industrial quiere á todo trance el mayor trabajo con el menor esfuerzo posible. Un industrial de esa población pretende con seis obreros realizar el servicio de todas las labores, y, además, hacer obra de pastelería.

No hay que decir que entra también el reparto. Anteriormente hemos dicho que el problema del reparto era un emparejado que estaba dentro del problema de la supresión del trabajo nocturno, y ahora se verá claramente cómo es cierto el aserto nuestro. Pero hay más.

La aviación es contagiosa y la brutalidad capitalista en la industria panadera ha dado origen á

Una creación repugnante: el panadero-usurero. En Madrid está viva aún la historia de un obrero int-lix que, explotado por una serie de trabajos y de fatigas, supo transformarse en revendedor de pan, en usurero sobre el estómago. El pobre hombre, sin compasión para nadie porque no dice la habita tenido antes para él, daba, como muchísimos revendedores madrileños, el pan fido á sus favorecedores. Y les daba algo más: les prestaba dinero. Una vieja burguesa le fué comiendo el pan y el dinero, prevalida de la posición de su

marido. Llegó un día que el panadero, es decir, el revendedor, reclamó lo suyo, no se le hizo caso, se dirigió entonces al marido, éste se disculpó, negó luego, y el revendedor y usurero, que tenía una hija muriéndose, arremetió con el paciente y desquidado marido y le mató y remató contra la valla de un solar. Clamó la opinión por la víctima. Fué juzgado el criminal y dos veces absuelto por el Jurado popular.

«He ahí una obra del trabajo nocturno! Un buen hombre se hizo usurero, fué desgraciado en su usura, se hizo criminal y los vees borbosendo el patibulo, se quedó sin su hijo, sin su dinero y con todo el descrédito que lanzaron sobre él los que sobre él vivieron.»

La transformación del trabajo en el panadería, como han visto los mismos responsables á la información abióta por los patronos, aparece para su aceptación «la reglamentación del trabajo, suprimiendo, principalmente, el reparto á domicilio y la reyenta del pan.»

Y con esa transformación desaparecerá ese lamentable tipo del usurero-panadero, cuyos disputas, reclamaciones y escándalos son proverbiales en las esas modestas, y en las de vejeidad, la orden del día.

Al morir un gran músico español, decía su viuda: «Se le llevó el arco del pan!» El revendedor, que asistía al entierro, añadió con amargura: «Con lo que ha costado, señores!»

El reparto perjudica al público porque lo de una libertad de elección muy reducida. Envía al domicilio una banana con pan, sobre el que se puede elegir en las primarias elecciones; pero sobre el que no cabe más que la aceptación forzosa en el momento final.

«A trueque de una pretendida comodidad, el público paga más caro ese pan, porque muchas veces es de la última hornada... del día anterior.»

«Obrérese que la mayoría del pan decantado no se oge en las tahonas y expendurias, sino en la calle, es decir, en las costas de los repartidores á domicilio.»

Y tiene que ser así, porque las expendurias, las tahonas de venta, son «neurales» de los obradores de pan, y no van á denunciarse los panaderos á sí propios cuando envían el pan á las panaderías.

Juan Valjean fué víctima del trabajo nocturno.

Micor Hugo, en este protagonista de *Los Miserables*, prototipo de las epopeyas en prosa, hace derivar toda la desgracia que sobre él pesa en el robo de un pan en 1793, «robo con fractura, nocturnidad y aliamiento de moradas»; cinco años de presidio otorgados por la ley para resarcir al panadero y para garantizar el orden!

«Un explotador de hombres no podía pedir menos para castigar el robo de un infinitamente pequeño de lo infinitamente grande robado por él.»

Si el tahonero de la novelación huguesca tiene más crueldad que el judío del mercader de Venecia, que reclama una libra de carne del cuerpo de sus acreedores, es porque su pan tiene un gran valor, una gran importancia, porque ha empujado por robarlo él como valor, como premio y como trabajo. Nada se defiende tanto como lo robado. Una propiedad se defiende tripa arriba mucho más cuando se hereda que cuando uno la ha fundado, más aun cuando ha tocado en un botín que cuando se recibió de un pariente. Toda la filosofía y profundidad de la frase que Proudhon puso en circulación por el mundo, está en que la propiedad es más propia cuando es una apropiación. ¡Qué duda cabe! ¡Si se ha quebrantado hasta la ley moral para ser propietario!

«¿Cuálquiera me quita á mí esta casa que he robado!—dice el más filósofo y granuja de los propietarios.

—¡Y cualquiera se la quita!

**Sólo la paz puede salvar á España.
¡Abajo la guerra!**

Vecinos de Madrid: El pan debería de costaros 39 céntimos el kilo. Y los tahoneros lo están vendiendo: A 50 céntimos, en pieza de 200 gramos.

A 46, en pieza de 500.
Y á 44, en pieza de 1.000.

Según el pan que compréis, os estafan: 11 céntimos, siete ó cinco.

Aparte de los 100 gramos en kilo que os roban en el peso, según es hábito en el oficio.

Protesta nacional contra la guerra

Mil trescientas sesenta y dos adhesiones.

En el día de ayer se recibieron en la Agrupación Socialista Madrileña 131 adhesiones.

El total de las recibidas es 1.362.

Con las que se esperan mañana, es muy posible que sellegueáreunir 1.500. Jamás se produjo en nuestro país un movimiento que llegara á sumar tantas adhesiones y tan valiosas.

El éxito resulta más si se considera que estas adhesiones se han reunido en poco más de una semana.

Las 1.362 adhesiones se distribuyen en esta forma:

Sociedades Obreras y Sindicatos	923
Ciudades Socialistas y Obreros y Centros Obreros	33
Agrupaciones Socialistas	154
Juventudes Socialistas	51
Ciudades y Comités republicanos y democráticos	149
Juventudes republicanas	20
Federaciones	32
Total	1.362

El plazo de admisión de solicitudes terminará esta noche, á las doce, para las entidades que la hagan en el impreso que se ha facilitado con este objeto.

No obstante, los telegramas de adhesión que recibamos hasta las siete de la noche del día 26 los encuadernaremos con las demás solicitudes. Resta, por lo tanto, á las entidades de provincias que no hayan enviado su adhesión, este medio de incorporarse á nuestra protesta.

El mitin.

Se verificará, como ya hemos dicho, el domingo, á las diez de la mañana. Aún no han sido designados todos los oradores.

Hablarán, desde luego, Pablo Iglesias, García Cortés y Largo Caballero. El Comité socialista madrileño pensaba invitar á nuestro sabio correligionario doctor Jaime Vero; pero ha desistido de hacerlo porque sabe que una persona de su familia se halla enferma de algún cuidado.

Entrega de las solicitudes.

Después del mitin una Comisión irá á la Presidencia del Consejo á entregar al conde de Romanones las 1.500 demandas colectivas de paz.

Las solicitudes se encuadernarán en tres tomos, que constituirán, como hemos dicho en estas columnas, «los libros de honor del proletariado español».

EL ASESINO HUERTA

Hacia el fin de una dictadura odiosa.

(POR TELÉGRAFO)

Paris 24.—Según telegramas de Nueva York, el Gobierno de los Estados Unidos tiene noticias confidenciales que permiten prever el fin inminente del llamado Gobierno Huerta.

Las partes telegráficas no dicen si el hombre que supo ascender al Poder con la traición y el asesinato del presidente Madero y su hermano será derribado por el partido constitucionalista ó carrancista, que se propone restablecer el régimen liberal creado por la víctima del dictador de hoy ó por los partidarios del desleal Félix Díaz.

Lo importante es que el general Huerta está á punto de caer.

La autoridad de tan indigno general se extiende á los puntos del Estado de Méjico, propiamente dicho, que ocupan sus tropas; los demás Estados ó provincias están en rebelión.

La actitud de los Estados Unidos frente á Huerta es ya una condena á muerte. En Méjico no puede vivir un Gobierno que no esté reconocido por la Unión norteamericana. Y los Estados Unidos, que saben perfectamente cómo se condujo Huerta con el presidente al estallar el movimiento faccioso en Méjico; que conocen con todo género de detalles la muerte del hermano de Madero y de éste mismo, se niegan á reconocerlo. Su reconocimiento equivaldría á la absolución de tantos crímenes y al premio de la traición sin epíteto del dictador Huerta.

Y á tal punto llega la intransigencia honrada de la Casa Blanca, que ha llamado á su embajador en Méjico por haber reconocido por sí y ante sí, contra la voluntad de Washington, el Poder constituido en la hora actual.—J. Gómez de Fabián.

CONTRA LA REPÚBLICA PORTUGUESA

Los que conspiran son monárquicos

Los acontecimientos ocurridos en Lisboa la noche del sábado han venido á dar confirmación una vez más á cuanto EL SOCIALISTA, de Madrid, *O Socialista*, de Lisboa, *Solidaridad*, de Vigo, y otros periódicos republicanos—muy pocos de éstos, en verdad—, han dicho respecto á los manejos que entre manos se traían hace meses los monárquicos.

Los periódicos socialistas citados, especialmente, han hecho público que los propósitos de los conspiradores, reconcentrados otra vez en los pueblos gallegos fronterizos á Portugal, eran ahora los de sembrar el terror en todo el territorio de la vecina y joven República, para cuyo fin se han provisto de grandes cantidades de dinamita.

Pocos días antes de la abortada intencionada del sábado en Lisboa, *O Socialista*, de aquella capital, en una carta que lo he remitido previniendo de lo que iba á ocurrir al Gobierno del señor Alfonso Costa, decía que las autoridades españolas nada han hecho por averiguar el empleo ó destino que se dió á dieciocho toneladas de explosivos que en dos vagones de la serie K, números 188 y 1.074, circularon por la línea de Orense á Vigo del 24 de junio (fecha de salida de Monforte) al 25, en que uno de esos dos vagones llegó á Pontevedra en tren especial, después de dejar en Redondela una tonelada. ¿Dónde ha ido á parar tan gran cantidad de dinamita? ¿Dónde quedó el vagón K, número 1.074, con sus ocho toneladas, que formó parte de la expedición 1.242?

¿Cómo fué posible que del vagón K, número 188, que contenía diez toneladas, se eliminase en Redondela una tonelada, yendo la expedición en total destinada á Pontevedra y consignada á un tal Garrete que nadie conoce, lo que es motivo suficiente para creer que en la declaración se hizo figurar un nombre supuesto?

He tratado de que me explicasen personas enteradas en asuntos ferroviarios lo ocurrido con esos dos vagones á que me refiero, y no han sabido explicarme anomalías tales. Porque resulta anormal no se sepa adónde ha ido á parar un vagón, se transporte otro con tanta rapidez, y hasta por tren especial, y de este vagón, cuyo destino del total de la carga era Pontevedra, disminuya en ruta una tonelada.

Una sola y única explicación tiene todo, y esa tan sólo podría darla el marqués de Riestra, representante general de la Compañía de explosivos en esta provincia y no sé si en la región.

Es aventurado suponer que esas bombas que han explotado en Lisboa, y las que fueron recogidas sin hacer explosión, y que según los telegramas de allí recibidos eran de fabricación lisbonense unas ó importadas otras, fueron fabricadas con dinamita salida de Caleyó (Asturias)?

El interés que cierto diario monárquico conservador de esta ciudad pone en su número de hoy en querer demostrar que el último fracasado *complot* de Lisboa «no era monárquico», confirma la participación indudable que esos elementos han tomado en el movimiento del sábado. Aseverar, como lo hace *El Faro de Vigo*, que si por aquí se conspira es en sentido republicano contra el Gobierno de Alfonso Costa, ó lo que es lo mismo, querer disculpar á los numerosos monárquicos portugueses que de esta región hicieron campo de sus operaciones, y acaso laboratorio para la construcción de esas bombas explosivas que el mismo periódico no niega fueron importadas de España, diciendo que los monárquicos portugueses aquí residentes ó ambulantes no se mueven en contra de la actual República portuguesa, es tanto como querer que comulgásemos con ruedas de molino los que sabemos que á Vigo vino, y aquí estuvo varios días, Juan Azevedo Coutinho, jefe de los conspiradores monárquicos lusitanos, y que con su presencia se celebraron reuniones nocturnas en Vigo y Tuy, en las que se empleó para la entrada una señal y contraseña convenidas y se pronunciaron discursos alentadores y de esperanza en el inmediato triunfo de la causa de los Braganzas.

Después de estas reuniones, el señor Azevedo Coutinho marchó con dirección al extranjero, según unos, para aproximarse más á la frontera ó entrar en Portugal, según otros; precisamente el día anterior al en que fué abortada la conspiración que se quiere hacer aparecer intencionadamente como obra de los republicanos adversarios del actual Gobierno. No, no hay tal. Esa conspiración era monárquica, como lo fué la anterior y lo serán las que le sucedan. Y dirigida también desde España, como las incursiones pasadas, aunque «no vea *El Faro*» que no los verá nunca, acaso por ser acéfalo—los ma-

Más observaciones a la Memoria del Instituto.

Una visita, mejor que una información.

Resumen.

Con los datos expuestos en números anteriores, creemos haber demostrado suficientemente que la Comisión del Instituto de Reformas Sociales ha obrado muy de ligero firmando el dictamen de una información incompleta, y sobre todo, que va en contra de miles de trabajadores, conocedores, porque han pasado por ello, de lo censurable en todos los terrenos de la actitud de la Compañía Riottino Limitada.

pleados para la Compañía del Norte y 16.000 para la de Riottino, nos encontramos con que la Compañía inglesa favorece a sus obreros con la cantidad de tres céntimos y medio de peseta diarios (12,14 pesetas al año) y la del Norte con veinte céntimos y cuartillo diarios (69,30 pesetas al año). De lo que se deduce que la Compañía del Norte distribuye socorros entre sus obreros en una cantidad superior al 500 por 100 que la de Riottino.

nejos de los conspiradores monárquicos, y aunque eso lo comprueban todos los jefes de la guardia civil a quienes el Gobierno de Romanones encarga de recorrer la frontera.

E. BOTANA.

Vigo 22 Julio de 1913.

Una de las grandes preocupaciones del alcalde de Madrid es el calor reinante.

Y como es hombre de grandes iniciativas, ha comenzado a estudiar un plan para deterrar el calor en un plazo de cuatro meses.

¿Que le levanten una estatua a ese señor? De piedra, ¿eh?

Un pinar ardiendo.

(POR TELÉGRAFO)

Avila 24.—En los montes de Santa Cruz del Valle y Mombeltrán se inició en la noche del martes un voracísimo incendio que ha durado hasta hoy.

En una extensión de unos seis kilómetros ha quedado devastado un apretado pinar, calculándose en 16.000 los árboles quemados.

Después de grandes esfuerzos se logró evitar que el fuego se propagara a los sembrados y cañaverales contiguos al pinar.

Las pérdidas son incalculables para las Compañías resineras y para los pueblos de la comarca, cuya principal fuente de vida es el aprovechamiento de la resina.

Se cree que el incendio ha sido casual.—Corresponsal.

EN LOS ALMACENES DUPUYEL

¿Harán la huelga?

(POR TELÉGRAFO)

París 24.—En Montmartre se eleva un edificio con aire de monumento que encierra el bezar ó grandes almacenes Dupuyel. Este establecimiento vende unos 100 millones por año, ocupa 3.000 personas y proporciona a su propietario de siete a ocho millones de ganancia neta.

Pero el Sr. Dupuyel, rico improvisado, es un déspota para sus empleados, a quienes trata con desconsideración y cuyos reducidos haberes y libertades pretende mermar.

Ya en 1905 hicieron huelga los empleados de Dupuyel. Un contrato entre la Casa y sus asalariados solucionó el conflicto por el momento; pero la conducta del amo ha puesto fin a la tregua.

Desde hace muchos meses venían preparando los empleados de los almacenes unas bases que han sido presentadas al orgulloso millonario.

Las ha recibido con desdén y se ha negado a ceder a las justas demandas de quienes, con su trabajo, le regalan cada año los ocho millones que le permiten satisfacer sus necias vanidades de rico improvisado.

Más aun: se niega a recibir a la Comisión de sus empleados, que pretende explicarle la razón de su conducta.

Y como el despotico señor hace oídos sordos a estas justas reclamaciones, es muy probable que en defensa de sus intereses, su dignidad y su derecho, continuamente atropellados por Dupuyel, los 3.000 empleados de los almacenes de la calle de Clignancourt se declaren en huelga.—Gómez de Fabián.

BUENA PRESA!

Muchachos detenidos.

(POR TELÉGRAFO)

Valladolid 24.—Con motivo del intento de restablecimiento de un mercado dominical, reina gran efervescencia entre los dependientes de comercio.

El gobernador pretende ahogar la protesta encerrando al que protesta. Por esta razón han sido detenidos unos muchachos de estorete y de quince años, que deben ser una excelente presa, porque sin duda se trata de sanguinarios y peligrosísimos revolucionarios, aunque nadie lo diga.

Semejante ridiculo es muy comentado por la opinión, y de esos comentarios no sale muy bien parada la primera autoridad de la provincia.

La Asociación de Dependientes de Comercio protesta contra estos hechos y reclama el apoyo de la Prensa para defender su acción y combatir la arbitrariedad oficial.—C.

“El Socialista” en Cuba

Personajes asesinos.

El día 7 del corriente mes de julio se cometió en esta capital un atentado que costó la vida al jefe de la policía.

Pero no era el jefe de la policía que se trata de un atentado anárquico. Esta vez se ha demostrado que también los personajes de la política apelan al crimen, no por un ideal, como los anarquistas, sino por ambiciones, odios y vicios que avientan contra los ciudadanos.

A las seis de la tarde de antayer pasaba en carruaje con sus dos hijos el Sr. De la Riva, jefe de la policía de la Habana, cuando el gobernador de la provincia, general Asbert, el senador por Camagüey, doctor Morales, y el diputado por Místanza, señor Arias de la Torre, dispararon una porción de tiros contra dicho jefe de la policía.

Este señor arrojóse sobre sus hijos para protegerlos de los distinguidos asesinos. Los proyectiles le hirieron en la cabeza y en el vientre; además, el cochero que conducía el carruaje y un empleado del Regado que pasaba en otro coche resultaron heridos en las piernas.

La herida recibida en el vientre produjo la muerte del Sr. De la Riva, y hoy se ha celebrado el entierro de su cadáver, acto que ha revuelto gran importancia por la enorme concurrencia que asistió en señal de protesta contra la barbarie de los de arriba.

El gobernador y el diputado por Matanzas han sido sometidos a procesamiento y encarcelados, sin que se les adopte fianza para gozar de libertad provisional. Causa extraña que, no se haya procedido en igual forma contra el senador del Camagüey; pero quizá la falta de pruebas exima a este señor de responsabilidad.

güey; pero quizá la falta de pruebas exima a este señor de responsabilidad.

¿Motivos que justifiquen el crimen cometido? Ninguno podría justificarlo; pero se sabe que el hecho obedeció al odio que el gobernador y el diputado sentían contra el jefe de la policía porque no toleraba el uso de la fuerza por parte de los señores de la corte. Y como los dos personajes que hoy están encarcelados vivían de dos círculos donde se desplumaba al Verbo, no pudieron obligar al jefe de la policía a que faltase a sus deberes, determinaron asesinarle para tomar venganza.

La indignación pública es enorme. En la cárcel se ha doblado la guardia por temerse un asalto popular con el fin de apoderarse de los asesinos para lincharlos.—Mamuel Desa Castro.

¡Vaya un alcalde que Dios nos ha dau!

El Sr. Vincenti, mientras da estado municipal al negocio de los tranvías, no se preocupa de la subida del pan; no cierra las tahonas que faltan a las ordenanzas, ni repara que medio Madrid está muriendo de tifus, de enterocolitis, de fiebres gástricas, de calenturas infecciosas y de la peste variolosa, que entra en tranvía diariamente por la vía de Valdeca, desde el Puente.

El día 16, en plenas fiestas del Carmen, por la noche, vimos en el Puente pasar un coche fúnebre que llevaba el cadáver de una niña muerta de viuelas.

El Sr. Vincenti, mientras habla de la prolongación de la Castellana y de otros negocios como el citado, se preocupará de las manos de las floristas; pero no se enterará de las anti-higienarias demoliciones y de las obras de empedrado, que, abriendo en canal a la corte, removiendo tierras pútridas, sucias, infectadas de gas, de olores nauseabundos, sacan del reposo y del olvido los bacilos coléricos del año 35.

Es un hombre muy superficial este Sr. Vincenti, y no se preocupará de nada serio que afecte directamente a nuestro Municipio.

Un éxito de Vincenti: Va a conseguir que los periódicos vuelvan a abrir la «sociedad» sección «La cloaca municipal». En esta cloaca figura él en el lucido papel que le corresponde.

Un matadero clandestino

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 24.—En la barriada de Sans ha descubierto la guardia municipal un matadero clandestino en que se sacrificaban caballos y mulos, cuyas carnes expendían después en varias tiendas de Barcelona. Al intentar entrar los guardias tuvieron que luchar con cuatro hombres armados, que, viendo frustrada su resistencia, pusieron en fuga escalando una tapia.

En un cobertizo fueron hallados los fustes para la matanza y desperdicios de bestias sacrificadas.

También se encontró un carrito cargado con 200 kilogramos de carne, que, por lo visto, iba a salir en aquel momento para la distribución.—C.

DESDE LINARES

La opinión está contra el alcalde

El Diario de Linares, que es órgano del alcalde de aquella población, Sr. Yanguas, ha afirmado que el Comité de la Federación obrera había obrado a espaldas de las Sociedades que la componen al adherirse a una manifestación en que se pedía la destitución de aquella autoridad.

A propósito de este asunto, nos escribe una carta un compañero de Linares dando un rotundo mentís al citado periódico.

En junta extraordinaria celebrada por el Comité se ratificó todo lo hecho anteriormente.

El verdadero iniciador de la campaña contra el alcalde fué el Comité, dispuesto a no tolerar la serie de atropellos que se venían cometiendo.

El Diario de Linares intenta sembrar división entre los obreros, desvirtuando los hechos y diciendo que no deben inmiscuirse en asuntos políticos, sino seguir solamente los trámites legales en las cuestiones económicas.

¡Buen concepto tiene de la misión del proletariado organizado el periódico del alcalde!

¿Cómo no van a considerar los obreros en Linares esta campaña desde el punto de vista económico, cuando en perjudicialmente repercuten en los intereses del proletariado los efectos de la mala administración del Municipio?

Desde que se encargó de la Alcaldía el Sr. Yanguas se ha aumentado extraordinariamente el impuesto de las cédulas personales, el de la luz, el alcantarillado, guarderías rural y otros arbitrios.

Particularmente, el impuesto sobre ganancias ha recaído sobre los obreros albañiles y pintores, para quienes escasea el trabajo. Se ha puesto en vigor el impuesto de una peseta sobre arroba de vino, y el de pesas y medidas sobre varias especies, el azúcar y el chocolate, entre ellas.

A pesar de estas anomalías, en el Ayuntamiento no hay dinero; algunos compañeros han puesto sus brazos y sus pequeños ahorros en obras municipales no emprendidas cuando quien les pague; el crédito del Ayuntamiento está por los suelos; el agua escasea; en la farmacia municipal no hay más que flor de saúco y agua de malvas... ¿No han de tener razón aquellos obreros para protestar?

La carta termina con estas enérgicas expresiones: «Y ahora, cuatro palabras: Si a pesar de estos atropellos, si después de todos estos abusos, el Gobierno persiste en sostener al frente de este Municipio a este incompetente estadista, los obreros organizados, atendiendo los requerimientos del Comité de la Federación, saldremos incluso a la huelga general, porque de ninguna manera podemos consentir que el buen nombre de Linares, pueblo culto y trabajador, por favoritismos lo que sea de otros, políticos más altos, logren unirlo al de otros ya fatídicos y que no se borran de la memoria de los trabajadores, cual un Callero ó un Penagos.»—J. Sotés Manrique.

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Total 26,75.

Descontada esta cantidad del sueldo en atrasado, le queda a cada obrero para comer, vestir, fumar, Asociaciones, etcétera, etc., 84,50 pesetas mensuales, 1,81 diarios, con la que ha de atender, además, al sostenimiento de una familia, generalmente numerosa. Contando para todo ello que el obrero no enferme, en cuyo caso no percibe su sueldo, ó que no se accidente, pues en el mejor de los casos tan sólo se le abona la mitad del jornal.

Esta es la realidad de Riottino, mezclada con ese desprecio a la persona que allí existe y el insulto constante a la dignidad ciudadana.

Retiros y socorros. Esta partida es la única para la cual los obreros no cotizan directamente. La Comisión la titula poco menos que de espléndida.

Para retiros y socorros, exceptuados los accidentes, la Compañía de Riottino Limitada, el año que más abonó fué la cantidad de 194.268 pesetas.

Sobre los retiros diremos que no están reglamentados, y que si lo están la Compañía ha hecho en esa materia lo que le ha dado la gana. Para merecer ese derecho de retiro en Riottino hace falta llevar más de treinta años en la Compañía, cosa difícil, por las pésimas condiciones del trabajo; haber observado buena conducta, que no se refiere a la conducta personal, sino al hecho de haber sido correvelde de la Dirección, sufriendo, sin protestas, cuantas enojosas hicieron, para cobrar de pensión la espléndida cantidad de 20 pesetas mensuales durante dos ó tres años, el que las cobra, que no llega, seguramente, al 50 por 100 de los individuos.

Como todas las Compañías de la categoría de la de Riottino conceden también a sus obreros retiros y socorros, hemos buscado una para tomar de ella los datos por este concepto, para que, comparándolos con los de Riottino, se vea más palmaria y ruidosamente la puerilidad de la Compañía Inglesa hasta en su parte espléndida.

La Compañía a que nos referimos es la de los ferrocarriles del Norte. He aquí lo que gasta en retiros y socorros:

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Total 1.037.015,76.

Para medicinas, 190.882,00. Idem médicos, 125.827,58. Idem vestuario, 81.693,75. Idem escuelas profesionales, 24.767,45. Por sueldos a obreros enfermos, 368.813,40.

Los millones de pesetas que se gastan en retiros y socorros, ó sean un millón noventa y cinco mil pesetas más que la Compañía Riottino Limitada.

Todavía podemos aclarar más estas cifras para que no haya dudas sobre el particular. Tomando como base 25.000 em-

(1) Aunque parezca exagerada esta partida, hago observar que todavía me he quedado corto al hablar de ella. Téngase en cuenta que aquel mineral desde un ácido que quema rápidamente cuanto toca.—J. M.

Nuestra artillería de Lauzien y del campamento batió eficazmente diversos grupos, consiguiendo dispersarlos. Víoseles retirar varias veces, dejando tres muertos en nuestro poder.

Nosotros hemos tenido teniente regimiento caballería Vitoria, Rafael Mendib, muerto; un sargento y un soldado fuerzas regulares, heridos; capitán caballería regular, José Vicent, herido leve en un brazo, y otro soldado de Wad Rás, herido también leve.

A las cuatro de la tarde todas las fuerzas estaban en sus puestos.

Buque encallado.—Las jarcas de Tetuán. Tángier 24.—El moro Ali, de Alcazar de Seguer, dió parte hoy en el Consulado español de haber encallado en la costa, entre aquel punto y Mala de Bata, un vapor de nacionalidad española.

Inmediatamente se transmitió la noticia por telégrafo de banderas al crucero Cataluña, que ha zarpado en auxilio de los naufragos.

Informaciones recibidas en esta plaza dicen que en los alrededores de Tetuán se han concentrado cuatro jarcas: una en Za dina, formada por 3.000 cabileños de Wad Rás; otra de 2.000 hombres de Benhasmar; otra en Bu-Arrane, de 3.000 hombres del Haut, y otra de 10.000 en Dar-Ben-Hari y Dar Essie.

Los jarqueños cuentan con abundancia de municiones.—C.

Ferrocarril de río Martín. Ceuta 24.—Ha marchado a Tetuán para comenzar las obras del ferrocarril de río Martín una compañía de ingenieros del regimiento mixto.

El material ha sido transportado hasta la desembocadura del río por el vapor Gibraltar, de una Compañía alemana.—C.

Las víctimas.

Traslado de heridos. Sevilla 24.—En el tren mixto de Oádiz llegaron 80 enfermos evacuados de aquel Hospital.

Se les sirvió un refrigerio y fueron trasladados en carruaje desde la estación al Hospital central, quedando instalados en la sala que costea la Diputación.—C.

Convoy de heridos.—Muerte de un sargento. Ceuta 24.—Ayer llegó el remolcador Manuel María conduciendo un convoy de 53 soldados heridos y enfermos procedentes de Tetuán.

Ha muerto, a consecuencia de una enfermedad adquirida en campaña, el sargento de infantería Gabriel del Aguila.—C.

Ciento noventa de una vez. Cádiz 24.—Procedente de Larache llegaron mañana el vapor Camaleja, trayendo 190 soldados heridos y enfermos.—Corresponsal.

Alfau, camino de Madrid.

Por noticias particulares se supo anoche que el alto comisario de España en Marruecos, general Alfau, había embarcado en Ceuta para venir a Madrid.

Estas mismas referencias añaden que si desamboraba en Algeciras a tiempo de salir en el expreso, llegaría hoy a esta capital.

La noticia de la venida de Alfau se difundió rápidamente, siendo el tema preferente de todas las conversaciones en los círculos políticos y militares. En estos últimos causó gran impresión.

Este viaje precipitado de Alfau, llamado sin duda por el Gobierno, revela lo que nosotros hemos dicho ya; esto es, que el Gobierno del Gabinete de este país, así como de los sacrificios estériles que impone esta ruina campaña de Marruecos, estudia el modo de variar nuestra acción.

En estos días se ha decidido cuál ha de ser la futura intervención de España en los negocios marroquíes, y a esto responde, sin duda, la venida de Alfau, que informará al Gobierno de la verdadera situación de la zona a su mando.

Podría suceder que el cambio de política fuera acompañado del de personas y se confirmasen los relevos anunciados por toda la Prensa y negado por los ministros.

Con todos estos antecedentes se da gran importancia al Consejo de Ministros que el lunes se celebrará, y del cual saldrán, sin duda, resoluciones de trascendencia.

Coincidiendo con estas noticias y anuncios de cambio de política, se asegura, por personas que pasan como entendedores de lo que se piensa en el palacio de Buenavista, que de un momento a otro se realizará en la zona de Tetuán una operación, a la que se concede gran importancia.

Guerra á la guerra.

(POR CORREO) Directorio republicano.

Zargosa 24.—El Directorio republicano de esta ciudad ha acordado adherirse a la campaña iniciada por la Agrupación Socialista de Madrid de protesta contra la guerra. También se han adherido los obreros tipógrafos.—C.

De Llanos. La Sociedad de Obreros Mineros y similares, La Necesaria, de Llanos (Santander), envía su adhesión a la campaña de protesta contra la guerra de Marruecos, a la que acompaña una carta escrita en energías tonos, fundamentando la razón que nos asiste en la actitud adoptada frente a los fanáticos planes imperialistas del Gobierno.

En Mancha Real. Las Sociedades de Albañiles y Oficios varios de Mancha Real tiraron una hoja impresa dirigida a las madres españolas, y cuya circulación no fué permitida por aquellas autoridades.

He aquí el documento, en el que no hay nada que no pueda ser dicho sin dejar de estar dentro de la legalidad: «El día 24 del corriente, en Mancha Real, van a protestar los socialistas contra la guerra de Africa, guerra maldita que os ha arrancado a millares los seres queridos de vuestras entrañas.

Los socialistas, al hacer esta campaña, no van buscando fines personales, nada os piden a cambio de la defensa que hacen de la vida de vuestros hijos, a quienes ni conocen siquiera.

Porque en este proceder del Partido Obrero no hay segundas intenciones, esperamos que por esta vez acudiréis en masa, acompañados del mayor número posible, a hacer acto de presencia en las conferencias, en los mítines y en la manifestación del día 24 del corriente.

Previamente, por feliz iniciativa de las organizaciones de este Centro Obrero, va adquirir esta agitación, que es ya nacional,

un marcado carácter feminista. No desoléis la voz de vuestro corazón, que os guía como a nosotros, ¡muera la guerra! ¡Madres españolas, mujeres todas! ¡Abajo la guerra de Africa! ¡Abajo las cruces militares!

Signen las firmas de los Comités. Vilasar del Mar.

El día 22 se efectuó en esta localidad el anunciado mitin contra la guerra de Marruecos. Tomaron parte en él los compañeros Garriga, de Mataró, León Roch, Eladio Gardó, Andrés Niu y José Puig de Asprer, de Barcelona.

Fue la protesta unánime, entusiasta, y dejó admirablemente impresionado al auditorio.

Audió gran número de público, entre el que figuraban bastantes mujeres. Concurrió también un delegado de la ciudad conical expresamente remitido por el Sr. Francesc Rodríguez.—C.

Desoladoras son las noticias que llegan de Marruecos, refiriéndose a las enfermedades que diezman a la tropa.

El calor es allí irresistible y asfixiante. Lo que dirán los alegres balandistas del Cantábrico: —¡Pues aquí no se nota!

EL TEATRO APOLO

Enrique Chicote, empresario

Al desarrollo immoderado del género infimo (variétés, películas y cupletismo) ha contribuido poderosamente la decadencia del arte teatral. El llamado género chico parece que ha muerto. Agradabilísimo y entretenido, inspirado no pocas veces y comido siempre por el público, tuvo una época gloriosa, durante la cual aparecieron obras inolvidables. Después, nada. Chapy y Caballero, al desaparecer, se llevaron al lejano mundo de la inmortalidad las llaves de ese género. ¿Las devolverá Sr. A. Chicote? Se ignora. Pero es lo cierto que hasta la hora presente las tienen retenidas, y a las intenciones que por arrancárselas le hecho algún que otro escribiente de semi-corchas han respondido aquellos golpes con un movimiento de desprecio olímpico.

Y en ese ruinoso estado el género chico, como no había de tomar incremento el falso espectáculo de las variétés, que ha tendido su edad de oro precisamente cuando agonizaba el arte?

Recordemos la desastrosa campaña anterior del teatro Apolo, catedral del género. Recordemos Las percheras, El sésamo de la casa, Pimponet y otros engendros, que profanaron el escenario de El día de la Africana, de El puño de rosas y de La mala sombra. ¿Cómo no había de huir la gente de los teatros, refugiándose en los cines, si en Apolo, su predilecto lugar de recreo, le daban aquel horror?

Por eso fué el día de ayer un día de esperanza y de alegría pura para todos los que aman las tradiciones artísticas, pues ayer se supo en Madrid que Enrique Chicote había arrendado el teatro Apolo. Los que le conocen saben que el nuevo empresario tiene tratamiento de excelencia en asuntos teatrales. Si con un farol hubiesen buscado persona experta a quien confiarle el negocio de la curulesa catedral, no habría hallado a nadie que a Chicote superara en reflexión, inteligencia, buen gusto é iniciativas.

¿Qué plan desarrollará Chicote en Apolo? Oigámosle. Anoche, escuchando amablemente a nuestras preguntas, nos dedicó después de madura reflexión y conversado del éxito económico de la Empresa. Cuando sólo me ha guiado lo que pudiera llamar espíritu mercantil, jamás he errado en mis cálculos. Pero ahora no me conduce a Apolo ese mismo espíritu, sino un irresistible deseo de contener el avance del cupletismo triunfante, que parece se quiere apoderar de todos los teatros de primer orden, matando las esperanzas de músicos, libretistas, actores y elementos mil que del arte viven. Yo trataré de restituir en Apolo la obra común, el sésamo y la zarzuela; la ingeniosa lo suyo, lo de aquel teatro; lo que siempre ha habido allí, y para ello contrataré al mejor de los mejores y no omitiré gasto ni sacrificio alguno.

—¿De otras, qué? —Lo que venga, siendo bueno y digno del lugar.

—¿Y de artistas? —Gente nueva. Toda la primera línea de figuras será relevada. Quedarán de la anterior compañía cuatro ó cinco nombres de segundo orden: Scillio, Lamas, Carrión, Refurt, por ejemplo, y otro así.

—¿Mihura Alvarez? Chicote no contestó. Pero Llavera, que es el «Juan Molina» del nuevo empresario de Apolo, repuso vivamente: —¡Calla! Va a Lara.

Después, Chicote continuó diciendo: —Todo está ahora en prisa de formación y de estudio. Son infinitas las gestiones que hay que realizar para ultimar una formación de compañías para Apolo. ¿Nombres? Muy pocos todavía. Veremos Andrés, uno; el tenor Berger, otro... ¡Carmen, veremos!... ¡Lo mejor de lo mejor!

—Y de la compañía del Cólico, ¿saldrá a Apolo alguna figura? —No. Permaneceremos invariables cultivando nuestros géneros y compartiendo a nuestro público. Yo, en el Cólico, el actor, al lado de la insustituible Loro, y en Apolo, el empresario.

—Bien, si aquí (estábamos en el salondillo del Cólico), el popular Enrique Chicote, y allí el respetable D. Enrique, sea enhorabuena.

Y la dijimos esto muy sinceramente, porque creemos que de enhorabuena está el empresario nuevo, el público, los autores y los artistas.

Voz de alerta.

Nuestro amigo el veterano luchador compañero Antonio Rodríguez, de la Sociedad de Metalúrgicos, nos ha entregado sus cuartillas, que reproducimos, en las que prudentes consejos a todos los obreros en hierro.

«Dios así el querido compañero: «Proxima fecha en que debe empezar a regir el contrato hecho con los patronos metalúrgicos en enero último, deber de todos es ponernos en guardia para esperar futuros acontecimientos.»

Van transcurridos seis meses desde que se terminó nuestra huelga, y aunque en ese plazo no hayamos dado señales de vida públicamente, ni se han dado mítines, conferencias u otros actos de propaganda, tenemos que demostrar que en nosotros está vivo el espíritu de rebeldía y el de lucha, dispuesto a arrostrar lo que pueda sobrevenir.

ACCION SOCIAL

Creemos un deber ineludible de todo asociado llamar la atención de sus compañeros para que estén prevenidos, pues si no será mejor prevenir que remediar. No nos durmos sobre los laureles, aguardando que nos despierte a la realidad una negativa de los patronos a cumplir los compromisos contraídos.

Hemos de tener muy presente que en 1.º de septiembre deben empezar a regir las mejoras conseguidas, y que los patronos han de oponer toda la resistencia que puedan a la concesión de las mismas, por lo cual a nosotros toca aprovechar el poco tiempo que queda para ponernos en condiciones de obligarles a cumplir lo pactado con esta Sociedad, sin necesidad de entablar una nueva lucha cuyas consecuencias son difíciles de predecir.

Por todas estas razones, cree cumplir con su deber dando la voz de alerta, el socio núm. 1, Antonio Rodríguez.

El alcalde dice que no gasta pe- luño.

Ahora bien, confiesa que es hombre de poco pelo.

Conformes. Y de pocas condiciones.

HUELGA DE MINEROS

(POR TELÉGRAFO)

París 25.—En Aube los mineros han presentado a los patronos, en vista de las explotaciones catástrofes que ocurren en las explotaciones, una exposición pidiendo mejora en el jornal y de una condición más segura en el trabajo. De no lograrlo, irán a la huelga.—Gómez de Fabián.

La guerra en los Balkanes

La suerte de Andrinópolis.

Los turcos han llegado a la ciudad de Selim. El ejército de Enver bey, el héroe de la revolución de 1908, que fue bendecido por el pueblo de Constantinopla y que con un puñado de soldados supo resistir heroicamente a los italianos, ha llegado a la ciudad santa, por sus mezquitas y sus tumbas, para los islamitas. Era turco Andrinópolis y la ganaron los cristianos tras una empujada cruenta é inabarcable batalla. Los que tan heroicamente la perdieron en guerra, en guerra la reconquistaron. Sin embargo, se discute y se niega el derecho del turco a quedarse con la plaza.

El discurso de Asquith, en Birmingham, reclama de los musulmanes de Turquía que respeten el Tratado de Londres, y ha conseguido con frases misericordiosas a los pueblos cristianos, después de haber sembrado la península balcánica de cadáveres y ruinas en guerra atroz contra el turco, se hacen la más feroz y bestial de las guerras.

Asquith ha creído oportuno amenazar a la Puerta con promover la discusión de problemas que le conciernen y cuya solución no puede ser favorable a sus intereses.

Como si hubiera dicho: «Como tú no eres como nosotros, cristiano, no puedes conquistar los pedruzcos de tu patria adoptiva, y que por la sangre, el hierro y el fuego te han arrebatado. Te contentas con la línea Enos-Midia, te expones a que nosotros nos repartamos el Asia Menor y la Arabia. Los otros, los griegos y los búlgaros, los serbios y los rumanos, esos tienen derecho a entrar a saco en tu territorio, a desparzarse mutuamente y a disputarse a cañonazos y cuchilladas un pie de más ó de menos de tierra.»

Sin embargo, la situación no está para intervenciones europeas y es posible que Turquía quede la plaza.

Los aliados han quedado totalmente aniquilados, los vencedores y los vencidos, por las dos guerras, y toda la buena voluntad cristiana del mundo, no podrá unirlos otra vez, por ahora, contra el infiel musulmán. Austria Hungría y Rusia se miran reciosas. La Triple y la Triple Entente no se atreven a dar la cara.

Si Turquía, con sus 300.000.000 habitantes, que ha jurado en pocos días, se queda en Andrinópolis, no será el búlgaro quien vaya a medirse con un nuevo Chukri bajá, ni Europa, que tan riquísimo papel hizo delante de Antivari, quien de ella los arroje.

La solidaridad cristiana ha vuelto a revelarse en Europa. «¿Cómo, ha gritado escandalizado, ensanchan el miserable pedazo de Europa que se les dejó por herencia? Eso no puede ni debe ser. ¿Qué hacen las potencias que no reclaman energicamente cerca de la Puerta y por qué tardan en enviar sus barcos de guerra a Constantinopla y un ejército á Tracia?»

Pero Europa no es una persona, ni siquiera una familia. Europa se compone de Francia y Alemania, de Austria y Rusia, de Inglaterra é Italia, de antagonismos y recelos, de odios y prevenciones que pueden suscitar un grave conflicto general.

Por esta vez perderán los cristianos la partida: Andrinópolis será turca, ó veremos, para escándalo de la historia, aliados otra vez á búlgaros, serbios y griegos...»

J. GÓMEZ DE FABIAN

POLITICA

De novillos.

Ni el presidente del Consejo ni el Sr. Alba aparecieron ayer mañana por sus despachos respectivos.

Son estos señores ministros como chicos de escuela, impacientes siempre por un motivo que justifique una rabona ó un día de fiesta.

Y ayer, con motivo del santo de la reina Cristina...

De San Sebastián.

A las dos y media de la tarde de ayer llegó de San Sebastián el ministro de la Guerra, general Luque.

Trae varios decretos firmados por el rey. «Traerá alguna sorpresa entre ellos? En Oca casaría una sensación.

A poco de llegar á Madrid visitó al conde de Rumanos, conferenciando detenidamente con él, dándole cuenta de las impresiones que de su conversación con don Alfonso trae.

Ortodoxos y disidentes.

Nos referimos á los que figuran más ó menos condicionalmente en el histórico partido—y tan partido—liberal.

Es cosa cierta, que no destruirán ciertas negativas oficiales, que las fuerzas representadas por Romanos, una, y por García Prieto otra, están camino de entenderse.

Como punto inicial para las negociaciones de inteligencia, según algunos periódicos, los gacetales presentan las siguientes condiciones:

- 1.º Que se reconozca personalidad propia dentro de la mayoría parlamentaria al grupo que dirige García Prieto.
- 2.º Que se haga una crisis amplia para formar un Gobierno en que tengan representación—tres carteras al menos—los elementos disidentes.
- 3.º Que los altos cargos—Subsecretaría y Direcciones generales—se den por mitad á disidentes y ortodoxos.
- 4.º Que se provengan con disidentes tres sensaduras vitales de las que actualmente hay vacantes.
- 5.º Que sea presidente del Senado el jefe de la disidencia, García Prieto.

Como Romanos es uno de nuestros más acreditados oradores, es de esperar consiga alguna rebaja en el precio de la inteligencia—que supone el distrito del Poder—durante algún tiempo más—y aparezcan desde el próximo octubre unidos por el interés de conservar la breva todos los liberales que padecemos.

La política es el arte de gobernar á los pueblos, ¿verdad, trabajador?

Varias noticias.

El Consejo de Ministros anunciado para mañana se aplaza hasta el lunes, para que pueda asistir el ministro de Estado, que permanecerá en Madrid los días que estén ausentes de España D. Alfonso y doña Victoria, que anoche salieron para París y Londres.

Hoy llega á Madrid el presidente del Congreso, quien conferenciará en seguida con Romanos.

«Traerá alguna sorpresa el bilioso don Miguel?»

Para Sevilla salió anoche Rodríguez de la Borbolla, que pasará estos días con su familia.

Decididamente tenía razón Romanos: los ministros no abandonan Madrid este año.

Al campo D. Muñoz voy...

Seguramente, si no ocurre novedad—y ya sabemos que para el Gobierno vivimos en un paraíso—, no regresará hasta el domingo por la noche.

D. Alfonso de viaje.

Anoche salió para Londres D. Alfonso, á quien acompaña doña Victoria.

Nueva oficina internacional

(POR TELÉGRAFO)

París 25.—Al terminarse el Congreso Internacional de Protección de la Infancia en Bruselas, á que han asistido representantes de 35 potencias, se acordó crear una oficina internacional con sede en aquella capital.—Gómez de Fabián.

Inspección sanitaria.

Berlin 25.—Se ha tomado la medida de que á todos los viajeros que vengán de los Balkanes se les someta á una detención inspección sanitaria, á causa de la colera en los países de origen.—Otto Braun.

Los montenegrinos.

Viena 25.—Tres batallones montenegrinos se dirigen á Tuzi. Esta actitud del principado é disgustada á las Potencias, que por medio de sus representantes en Sentari lo han manifestado.

El Tratado oaducó.

Viena 25.—A las observaciones hechas á la Puerta indicándole que violaba el Tratado de Londres con sus ataques á los búlgaros, el presidente del Consejo otomano ha contestado diciendo que el Tratado había caducado ya.

La intervención austriaca.

Viena 25.—El ministro de Bulgaria se ha dirigido al Gobierno austriaco solicitando una intervención energética de Austria contra los turcos.

Todos protestan.

Viena 25.—Los ministros de las potencias han protestado enérgicamente de la conducta turca.—Karl Peters.

Federación Tipográfica

COMITÉ CENTRAL

Sesión del 24 de julio de 1913.

Asistieron García Quejido, Moreno, Méndez, Guevara, Tarrero y Fernández.

Abonan cuotas: Gijón, abril y mayo; Tarragona, julio, y Madrid (Fotografadores), extraordinaria para la Unión.

La sección de Gijón participa que la huelga que sostenían en la litografía de los Sres. Moré y Compañía ha tenido satisfactoria solución, lo que constituye un verdadero triunfo, del cual se congratula el Comité.

La sección de Santander da cuenta de haber renovado su Junta directiva.

La sección de Jerez de la Frontera también ha renovado su Junta directiva, y comunica que el día 4 del próximo agosto celebrará el XXIV aniversario de su fundación.

Designase al compañero Fernández para que represente al Comité en el Consejo directivo de la Casa del Pueblo.

El día 20 del actual quedaron depositados en Correos los paquetes de La Unión Tipográfica.

El correo de Cuba nos trae la noticia de que el jefe de policía de la Habana fué asesinado el día 7 porque perseguía al juez.

Ahora nos explicamos la prudencia del Sr. Alanís.

Reuniones para hoy.

Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las siguientes organizaciones:

Salón grande: Á las cinco de la tarde, Pan francés; á las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

Salón pequeño: Á las ocho y media de la mañana, Fábrica de Tabacos; á las nueve de la noche, Consejo de administración de la Casa del Pueblo.

Salón terraza: Á las nueve de la noche, Constructores de camas.

En otras provincias.

Juventud Socialista de Ortuella.

La Juventud Socialista de Ortuella convocó á sus afiliados á una junta general ordinaria para mañana, sábado, á las nueve de la noche, en su domicilio social, Centro Obrero.

Por tener que tratar asuntos de importancia, se ruega á los afiliados su asistencia.

Nuevas señas.

Por ausencia del compañero Juan Quílez, se ruega á todas las Agrupaciones y Sociedades que tengan correspondencia con la Agrupación Socialista de Elda, se dirijan á Francisco Cantos, Don Juan Rico, número 17.

Un contrato de los tipógrafos.

Los patronos y los obreros tipógrafos de Noruega se han puesto de acuerdo para

El Congreso internacional de Hidrología

Compañías ferroviarias y navieras.

En beneficio de los congresistas y de sus familias han concedido en los predios de transporte rebajas, que en algunos casos exceden del 50 por 100, las Compañías ferroviarias españolas de Madrid á Zaragoza y á Alicante, Norte de España, Madrid á Cáceres y Portugal y Oeste de España, Andaluco, Bobadilla á Algeciras, Medina del Campo á Salamanca, Salamanca á la Frontera, Medina del Campo á Zamora y Orense á Vigo, Pontvedra á Santiago, Central de Aragón, Torralba á Borja, Alcantarilla á Lorca, Lorca á Baza, Olot á Gerona y La Puebla de Híjar á Alcañiz.

Asimismo han hecho importantes concesiones las de Francia, Italia (Estado), Rumanía y Noruega.

Las Compañías de navegación, que también tienen ya manifestadas sus diversas reducciones para los miembros del Congreso y sus adjuntos, son: La Compagnie Française de Navigation á Vapeur, Chargeurs Réunis, la Hamburg Amerika Linie, la Transatlántica Española, la Mala Real Inglesa, la del Pacífico, Phillips, Lloyd Norte Alemán, Holland America Line, la Société Générale des Transports Maritimes á Vapeur, la Sociedad Isleña Marítima, la Compagnie de Navigation Mixte, la Mude Star Line Liverpool, la Boot Line London y la Compañía General Inglesa de Navegación.

Comité holandés.

De igual manera que en otros muchos Estados, acaba de constituirse en Holanda un Comité nacional.

Lo forman los doctores Molengraaff, de Delft; von Breemen, de Amsterdam; Aerdman, de La Haya; y Vermeuter y Mol, de Schéveningue.

Advertencia.

Con objeto de poder ir enviando las correspondientes tarjetas de identidad y títulos de congresistas, la secretaría general, calle de la Encarnación, núm. 10, principal, solicita á todos los adheridos que no hubieren hecho efectiva todavía su cuota tengan la bondad de hacerlo á la mayor brevedad posible.

Un automóvil contra un árbol.

(POR TELÉGRAFO)

Varios heridos.—Envío de socorros.

Tenerife 24.—Al regresar del valle de Orotrva los excursionistas que fueron á presenciar los vuelos del aviador Poume, un ómnibus-automóvil se desvió de la carretera, yendo á chocar contra un árbol. De las 30 personas que ocupaban el carruaje, varias fueron lanzadas á distancia, resultando con heridas de gravedad.

Entre ellas se cuenta el chauffeur, que sufrió una fuerte contusión en el tórax y fractura de la tibia izquierda.

De Tenerife marcharon las autoridades y ambulancias, que trasladaron á los heridos á esta población.—Gómez de Fabián.

En Madrid.

Asociación General del Arte de Imprimir.

Esta colectividad celebrará junta general ordinaria (continuación de la del día 21) hoy, viernes, á las nueve de la noche, para proseguir la discusión del orden del día en los puntos siguientes:

Gestión de la Directiva; Preguntas y proposiciones de los asociados; y Elección de los cargos de secretario 3.º y dos secretarios de la Mesa de discusión.

Se ruega la puntual asistencia.

Para la entrada en el salón, los compañeros deberán exhibir la cartilla-título é volante que se les facilitará en Secretaría.

Federación Nacional de Ferrovianos Españoles (Sindicato Norte, sección de Madrid).

Esta sección celebrará junta general ordinaria mañana, sábado, á las nueve de la noche, en el salón grande del domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

Pintores decoradores.

Esta Sociedad recuerda á todos los pintores que el día 31 del corriente terminará el plazo de la amnistía.

Sociedad de Moldedores en metales.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 27 del actual, á las nueve de la mañana, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), salón pequeño, por objeto de discutir el siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta; ídem de las cuentas del segundo trimestre; gestiones de la Directiva, y preguntas y proposiciones.

Círculo Socialista del Sur.

El Círculo Socialista del Sur (Valencia, número 5), continuará, mañana, sábado, á las nueve y media de la noche, la junta general ordinaria que empezó el día 12.

Se tratará de los puntos siguientes: Preguntas y proposiciones y Elección de cargos vacantes.

Se ruega la puntual asistencia por haber dimitido el Comité.

Reuniones para hoy.

Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las siguientes organizaciones:

Salón grande: Á las cinco de la tarde, Pan francés; á las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

Salón pequeño: Á las ocho y media de la mañana, Fábrica de Tabacos; á las nueve de la noche, Consejo de administración de la Casa del Pueblo.

Salón terraza: Á las nueve de la noche, Constructores de camas.

En otras provincias.

Juventud Socialista de Ortuella.

La Juventud Socialista de Ortuella convocó á sus afiliados á una junta general ordinaria para mañana, sábado, á las nueve de la noche, en su domicilio social, Centro Obrero.

Por tener que tratar asuntos de importancia, se ruega á los afiliados su asistencia.

Nuevas señas.

Por ausencia del compañero Juan Quílez, se ruega á todas las Agrupaciones y Sociedades que tengan correspondencia con la Agrupación Socialista de Elda, se dirijan á Francisco Cantos, Don Juan Rico, número 17.

Un contrato de los tipógrafos.

Los patronos y los obreros tipógrafos de Noruega se han puesto de acuerdo para

El Congreso internacional de Hidrología

Compañías ferroviarias y navieras.

En beneficio de los congresistas y de sus familias han concedido en los predios de transporte rebajas, que en algunos casos exceden del 50 por 100, las Compañías ferroviarias españolas de Madrid á Zaragoza y á Alicante, Norte de España, Madrid á Cáceres y Portugal y Oeste de España, Andaluco, Bobadilla á Algeciras, Medina del Campo á Salamanca, Salamanca á la Frontera, Medina del Campo á Zamora y Orense á Vigo, Pontvedra á Santiago, Central de Aragón, Torralba á Borja, Alcantarilla á Lorca, Lorca á Baza, Olot á Gerona y La Puebla de Híjar á Alcañiz.

Asimismo han hecho importantes concesiones las de Francia, Italia (Estado), Rumanía y Noruega.

Las Compañías de navegación, que también tienen ya manifestadas sus diversas reducciones para los miembros del Congreso y sus adjuntos, son: La Compagnie Française de Navigation á Vapeur, Chargeurs Réunis, la Hamburg Amerika Linie, la Transatlántica Española, la Mala Real Inglesa, la del Pacífico, Phillips, Lloyd Norte Alemán, Holland America Line, la Société Générale des Transports Maritimes á Vapeur, la Sociedad Isleña Marítima, la Compagnie de Navigation Mixte, la Mude Star Line Liverpool, la Boot Line London y la Compañía General Inglesa de Navegación.

Comité holandés.

De igual manera que en otros muchos Estados, acaba de constituirse en Holanda un Comité nacional.

Lo forman los doctores Molengraaff, de Delft; von Breemen, de Amsterdam; Aerdman, de La Haya; y Vermeuter y Mol, de Schéveningue.

Advertencia.

Con objeto de poder ir enviando las correspondientes tarjetas de identidad y títulos de congresistas, la secretaría general, calle de la Encarnación, núm. 10, principal, solicita á todos los adheridos que no hubieren hecho efectiva todavía su cuota tengan la bondad de hacerlo á la mayor brevedad posible.

Un automóvil contra un árbol.

(POR TELÉGRAFO)

Varios heridos.—Envío de socorros.

Tenerife 24.—Al regresar del valle de Orotrva los excursionistas que fueron á presenciar los vuelos del aviador Poume, un ómnibus-automóvil se desvió de la carretera, yendo á chocar contra un árbol. De las 30 personas que ocupaban el carruaje, varias fueron lanzadas á distancia, resultando con heridas de gravedad.

Entre ellas se cuenta el chauffeur, que sufrió una fuerte contusión en el tórax y fractura de la tibia izquierda.

De Tenerife marcharon las autoridades y ambulancias, que trasladaron á los heridos á esta población.—Gómez de Fabián.

adoptar una tarifa de salario que durará seis meses. He aquí las principales cláusulas:

La duración del trabajo queda reducida de cincuenta y cuatro á cincuenta y una horas por semana. El trabajo de noche, limitado al máximo de seis horas y media.

Los linotipistas tienen de la jornada de ocho horas siete de trabajo efectivo, como término medio, y seis los equipos de noche.

En los diarios el personal de cada equipo debe ser en número suficiente para que cada linotipista goce del descanso semanal.

Por otra parte, el Gobierno se ha comprometido á presentar antes de la expiración del contrato, y á hacer votar, un proyecto de ley fijando la jornada de ocho horas en la industria del libro.

Los aprendices, desde el punto de vista de los salarios, están divididos en cuatro clases, con un salario semanal mínimo de terminado.

La composición es pagada lo mismo á los hombres que á las mujeres.

La tarifa mínima de los linotipistas ha ascendido en un 33 por 100 para el trabajo de día, y en un 20 por 100 para el de noche. Su salario para la primera clase ha subido de 39 á 46 boronas (la borona vale 1,60 pesetas).

Los desigualistas de rotativos reciben un aumento de 25 por 100 en el trabajo de día, lo que representa, por lo menos, 36,25 ó 43,75 coronas por semana.

La comisión de los diez libros queda indefinidamente, á gusto de ambas partes; sin embargo, los patronos se muestran favorables.

El salario progresivo para los aprendices, en vigor en el momento del contrato éste, continúa rigiendo.

Una cláusula añade que sólo tipógrafos experimentados podrán utilizarse en las linotipias.

Federación Socialista Universitaria.

La Memoria preliminar sobre los trabajos de la Federación Americana Socialista Universitaria durante el año escolar 1912-1913, preparada por el secretario Harry W. Laidler para la asamblea general de los delegados de todas las Asociaciones afiliadas, indica un progreso considerable.

El número de las Asociaciones afiliadas, llamadas «capítulos», ha aumentado en el curso del año último de 49 á 64; el número de «capítulos» de antiguos alumnos, de seis á doce.

La Memoria delata que la Asociación ha recibido muestras de gran afecto de los profesores de Economía política de los diversos Centros.

Se han establecido relaciones muy amistosas con las instituciones similares de Inglaterra y de Australia.

Los dos «capítulos» de la Sociedad han sido fundados en seminarios de Teología protestante, y el primero en Auburn, en el Estado de Nueva York, y el segundo en Medville, en Pensilvania.

En breve se celebrará un Congreso en Nueva York.

Grupo Socialista Español de Bayona (Francia).

En su última junta general, este Grupo ha renovado su Comité, resultando elegidos los compañeros siguientes:

Dionisio Díez, contador; Félix Arcevala, tesorero; Francisco Fernández, secretario; Julián Izartre, vicesecretario; Antonio Navarro, Toribio Valverde y Matías Colinas, vocales.

La correspondencia diríjase al secretario, Maison Labarrie, Bayonne (Francia).

Jueces, curas y caciques: total, igual

(POR CORREO)

Noya 22.—Las Sociedades obreras, que desde hace doce años estaban domiciliadas en la casa núm. 13 de la calle de Mezacñinos, han sido desahucadas gracias á lo bien que se entienden los jueces con el cura administrador de la finca.

El arrendamiento estaba hecho á nombre del compañero Rey Antelo, que vivía en el piso alto, y se renovaba por años, pagaderos en dos semestres adelantados.

En marzo último, el cura administrador, nombrado por entonces por el Juzgado como mayor levador entre los herederos de la finca, que estaba proindiviso, pretendió cobrar la renta á las Sociedades obreras, cosa que éstas rechazaron porque para ello se entendían con Rey Antelo, arrendatario de la casa.

Intervino el Juzgado, y cayendo en el mayor absurdo que puede imaginarse, sentenció á las Sociedades á pagar nuevamente y abandonar el local en el plazo de ocho días, amén de las costas consabidas.

Semejante hecho revela una unanimidad existente siempre entre los enemigos de los trabajadores tratándose de perjudicar á éstos.

En esta ocasión la pérdida sufrida por nuestros compañeros no es mucha, pero en cambio han recibido una lección que vale mucho.

Esperamos que la aprovecharán bien.—Corresponsal.

Telegramas.

DE ESPAÑA

Un Oteló.

Valencia 24.—En Espioca un joven de veintidós años, que acompañaba á su novia resultándole porque con su secuela de excelsa su color, llegó á enfurecerse de tal modo que sacó una pistola y la dió un tiro, dejándola muerta.—Corresponsal.

Un niño salvado.

Zaragoza 24.—Un niño llamado Antonio Blesco, que bañábase en el río Ebro, fué arrastrado por la corriente y comenzó á dar voces pidiendo auxilio.

Cuando estaba á punto de perecer acudió en su socorro un individuo llamado Antonio Monserrat, que se arrojó al río y consiguió salvarlo.—Corresponsal.

Una fábrica destruida.

Las Palmas 24.—En una fábrica de máquinas de esta capital se declaró esta madrugada un violento incendio que destruyó totalmente el edificio en que hallábase aquella instalada.

Las pérdidas son de bastante importancia.—C.

Una bravía.—Angellat

Logroño 24.—En el pueblo de Alfaro rieron dos mujeres llamadas Fermín, Tarragona y Angellat Segura, dando ésta la tremenda puñalada á su contraria en el corazón que la dejó muerta en el acto.

La agresora ha sido detenida.—C.

HOMICIDIO ENCARCELADO.

Barcelona 24.—Ha ingresado en la cárcel, después de confesar su crimen, el joven barbero Pascual Escrivá, que mató á un compañero suyo de oficio hace dos noches en la plaza de Padró.

Pascual de unos dieciocho años, ha declarado que mató á su víctima por temor de que ésta cumpliera la amenaza que le había hecho de matarle por cualquier medio y en la mejor ocasión.—C.

HUELGAS

EN ESPAÑA

Conflictos solucionados.

En Gobernación comunicaron ayer á la Prensa que había quedado solucionada la huelga de mineros de Sama.

También se recibió noticia en Gobernación de haberse resuelto la huelga de panaderos de Plasencia.

(POR TELÉGRAFO)

Los panaderos.—Solución favorable.

Barcelona 24.—Reunidos los obreros para discutir la fórmula de transacción propuesta por la Comisión mixta, acordaron conceder un voto de confianza á la Junta directiva para resolver la huelga sin que tuviera necesidad de convocar nuevamente á asamblea.

También se acordó que los obreros que trabajaban destinados al importe de un día de jornal á la semana para los huelguistas, caso de no solucionarse el conflicto.

A su vez, habíase reunido también los patronos en su domicilio social, aceptando la fórmula y nombrando una Comisión que, con la de obreros, redactara las bases de transacción que han de poner fin al conflicto.

Esto ha quedado solucionado.

El próximo domingo trabajarán ya los obreros con arreglo á las bases aprobadas.

Consistían éstas en que los huelguistas se elaborarán pan en piezas que no excederán de 200 gramos por los patronos que hayan sido autorizados por una Junta mixta, compuesta de obreros y patronos, y que será elegida hoy ó mañana. El salario mínimo será de cuatro pesetas para los oficiales y de 3,50 para los ayudantes.—C.

Un incendio formidable

(POR TELÉGRAFO)

Seis casas destruidas.—Tres, en ruinas.

Valladolid 24.—En el pueblo de Pozaldez se produjo la madrugada anterior un horrible incendio que en poco tiempo alcanzó colosales proporciones.

Seis casas quedaron destruidas y otras tres han sufrido grandes daños.

Todas ellas estaban habitadas por pequeños labradores, que han quedado casi en la miseria.

El vecindario estuvo alarmadísimo, pues el fuego, alentado por el fuerte huracán que reinaba, amenazaba destruir todo el pueblo.

Da Valladolid y de Medina del Campo se enviaron rápidamente auxilios, consiguiéndose, por fin, localizarlo.—C.

EL CRIMEN DE ANOCHE

Una mujer muerta.

Muy avanzada la madrugada, se tuvo conocimiento hoy en algunos Centros periodísticos de que en un lejano barrio de Madrid se había cometido un crimen.

Como en este suceso no intervenía la jurisdicción judicial de Madrid, fué difícil la indagatoria, consiguiéndose saber, por fin, que el delito se había cometido en el pueblo de Valdecaas.

Lo ocurrido es lo siguiente:

Agustín Sánchez Roldán, de cincuenta y tres años, trabajador, casado, natural de Belmonte, provincia de Madrid, sostenía frecuentes altercados con su esposa, Paula Jiménez Quiñones, de cuarenta y siete años, de Romanones (Gudalsajara).

Las riñas obedecían á que ella se lamentaba de que su marido no la entregase el jornal, el cual parece ser que Agustín dedicaba al vicio.

Ayer, al parecer, tuvieron una nueva pendencia, y por consecuencia de ella Sánchez dió á su mujer varios pinchazos con una aguja de grandes dimensiones, produciéndole la muerte.

El cadáver de Paula fué encontrado por la guardia civil junto al brocal de un pozo de la casa en que habitaba el matrimonio en la calle de Robles, núm. 5, piso bajo.

El crimen se descubrió á las ocho y media de la noche.

El agresor fué detenido por la misma guardia civil.

En el suceso interviene el Juzgado municipal de Valdecaas, el cual ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito.

UNA RECTIFICACION

Compañero director de EL SOCIALISTA.

Rogamos á usted haga la siguiente rectificación sobre el caso ocurrido en la calle de Zaragoza, pues EL SOCIALISTA dice que la rifa fué entre dos pintores, habiendo sido entre un pintor y el dueño de la peluquería instalada en el núm. 6 de dicha calle, siendo el agresor el barbero.

Sea otro particular lo de las gracias anticipadas esta Sociedad.

Vuestro y de la revolución social, el presidente, Timoteo Arroyo.—El secretario primero, José de Caba.—24 de julio de 1913.

Centinela asesinado

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 25.—Un centinela, de guardia en las orillas del Lauter, fué cogido por sorpresa por varios individuos y arrojado al agua.

La guardia persiguió inútilmente á los agresores y pudo sacar del agua á la víctima, ya moribunda.—Otto Brauh.

Ocurrencias locales

Pim, pam, pum.

Jugando el segundo partido de la tarde en el Frontón Central, se produjo una distensión de los ligamentos de la ingle izquierda del pelotari Lucas Michelena, Guervilla.

La lesión que le produjo el pelotari le impidió continuar jugando.

Solo la paz puede salvar á España.

Abajo la guerra!

FINAL DE CURSO

LA ESCUELA SOCIETARIA

Organizada por la Juventud socialista, sostenida con una tenacidad á toda prueba por su delegado Ramón Lamonedá, la Escuela Societaria viene funcionando desde marzo de este año. Tuvo por objeto en su fundación educar á secretarías, hacer que entre los jóvenes trabajadores hubiera, por lo menos, una minoría que cuando llegase á ocupar puestos tuviera la preparación necesaria.

Para ello, la Comisión organizadora invitó á ocupar las plazas de profesores á los veteranos compañeros que se llaman maestros. No accedieron. Entonces explicaron, los que se negaban, en nombrar asistencias, jóvenes que ya habían ocupado cargos importantes en sus Sociedades, y Demófilo de Buen

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**
 - Melidá.—Ganarás el pan... (cuento).
 - Aventuras de un niño de pata (idem).
 - Juan Soldado (idem).
 - El pobre Popin (idem).
 - Los emigrantes (idem).
 - El hijo del minero (idem).
 - El cigüeñico (idem).
 - Fía en Dios... (idem).
 - Caridad (idem).
 - El repatriado (idem).
 - F. Carretero.—Catecismo de la doctrina socialista.
- A 10 céntimos.**
 - Lafargue.—El ideal socialista.
 - Melidá.—Los rechazados (monólogo en verso).
 - La guerra y la patria.
 - Leyes de reunión y de asociación.
 - La «Comuna».
 - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 - E. de Francisco.—Socialismo dialogado.
- A 15 céntimos.**
 - Guesde.—El Colectivismo.
 - Bouanet.—Filosofía socialista.
 - Domenech.—Educación socialista en España.
 - Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- A 20 céntimos.**
 - Melidá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
 - Guesde.—Colectivismo y revolución.
 - Altamira.—Lecturas para obreros.
 - Marx y Engels.—Manifiesto comunista.
 - Lafargue.—El materialismo económico.
 - Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras.
 - Th. Dahn.—La Revolución rusa.
- A 25 céntimos.**
 - Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico.
 - Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
 - Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
 - Troctet.—Democracia socialista y Anarquismo.
 - Lluria.—La Cooperación.
 - Doctor Ensch.—La Socialización de la medicina.
 - F. Carretero.—Celebración de actos civiles.
- A 30 céntimos.**
 - Justo.—El Socialismo.
 - Torres y Brotons.—Sin patria (diálogo en verso).
 - Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
 - Ley electoral.
 - Leyes y reglamentos de accidentes de trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
- A 50 céntimos.**
 - Aguiño.—Breves estudios biográficos.
 - Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
 - E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias.
- A 75 céntimos.**
 - Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-comedia).
 - Verdes Montenegro.—De mi campo.
 - Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
 - Marx.—Miseria de la Filosofía.
 - Domenech.—Lo humano (novela).
 - Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
 - Ferri.—Socialismo y ciencia positiva.
 - Melidá.—La leona (drama).
 - Los predicados (comedia).
 - El día de mañana (idem).
 - El atantado (juguete en un acto).
- Olabuénaga.**—¡Silencio! (composición dramática en verso).
- A. Silva Laguna y G. Farés.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
- A 1,50 pesetas.**
 - Mora.—Historia del Socialismo español.
 - Marx.—Revolución y contrarrevolución.
 - Melidá.—Alma rebelde.
- A 2 pesetas.**
 - Melidá.—Teatro de la Vida y Esperanza.
- A 3 pesetas.**
 - Marx.—El Capital.
- A 5 pesetas.**
 - L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Dosa Castro. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

CALLOS
Desaparición de pósea aplicación del Collageo B.R.V.O. C/76 céntimos. Farmacia Brava. Pacífico, 10, únicamente.

ANTONIO DIAZ
Vidriero fontanero. Berrano, 110. Teléf. 2.588

SOCIALISTAS
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.—GARRONERA

Gregorio Almeida

Plaza del Progreso, 9, 2.

COLEGIO DE ALMEIDA

1.ª y 2.ª ENSEÑANZA
CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven a domicilio.

Leed "Vida Socialista,"
Sale los domingos.
Su precio. 15 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO) SECRETARÍA 38

PERSONAL TÉCNICO

28 profesores de Medicina.
2 ídem de Cirugía.
3 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
3 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Doctor Mata, 1, primero.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Puente de Vallecas.—Calle de Girona, núm. 6.

FARMACIAS

Meson de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, núm. 1.
Aneha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTERRAMOS...

Adultos: coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que le necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 25.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.

Cava baja, núm. 33.

Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico; Cocido, 50 céntimos.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

Exactitud en el peso.—Géneros garantizados. Aceite filtrados superiores.

"BATERIA DE COCINA"

Precios ventajosos.—Comprad en nuestros establecimientos de San Francisco, 9, y Urzua, 2, rúa, 40.—BILBAO

GUARNICIONEROS

PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACION EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA.
6 y 10 ESCALINATA 6 y 10 CIBALLOS

M. ROCA FOTÓGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUÁN, 20.—MADRID

Amplias y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérez, Aguiar, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Cases, Melidá, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

COMPRAD

"El Socialista,"

3 céntimos

IMPORTANTE

Se advierte a las Agrupaciones y Juventudes de España que, caso de presentarse José Muñoz, de la provincia de Cáceres, que había pertenecido a la Juventud madrileña, no sea admitido, pues no lleva el visto bueno de la Agrupación de Sabadell a la que ahora pertenece.

MARIA GARCÍA LÓPEZ
Profesora en partos. Tinoreros, 3, pral. Madrid.

SE VENDE colección completa de EL SOCIALISTA semanal (volumen años encuadernados).
E. GRUPO, Plaza de Santa Cruz, núm. 9, portada

Peluquería y barbería de Benito Rodríguez. Servicio esmerado. Se admiten abonos.
Silva, núm. 4.—MADRID

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puntos de periódicos.

La Biblia

HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA

M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS.
Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA:
PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pídanse catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

El Socialista

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 5
Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

FUENTES, 4.
TELÉFONO, 4.468. APARTADO, 687.

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea.
Tercera, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

La Ciudad de la Niebla

PIO BAROJA

Y mientras tanto se ha arruinado una comarca entera.
—Muy bien!—dijo el frutero riendo.—¿Qué le parece a usted, si se explica mi empleado, eh?—preguntó a María el valenciano.
—Sí, la teoría parece que la conoce—contestó ella—; la cuestión es si sabe aprovecharla.
—Hum! Creo que no. No persigue al dinero. No le tiene cariño.
—¡Yo cariño al dinero!—exclamó Iturriz.—No, es que el dinero es una inmoralidad. No hay agua tibia ni veneno de las Borgia tan ponzoñoso como esos redondeles de oro. Mientras no se suprima el dinero no habrá paz en el mundo.
—Como los demás se reían, Fry quiso que María le tradujese lo dicho por Iturriz, y al oírlo, moviendo la cabeza, afirmó de nuevo gravemente que sentía mucho no entender el español... Luego Fry y María tomaron un coche y volvieron a la Bolsa de Coloniales. La calle estaba libre y el cab marchó como una exhalación.

NOVA CAPITULO IX

EL JARDÍN DE SAINT GILES IN THE FIELDS
Hay un jardín en la iglesia de San Gil, antiguo cementerio, a juzgar por las tumbas hundidas en la hierba. Este jardín, metido entre altas casas negras, tiene la entrada por High Street y la salida por un pasadizo que termina en New Compton Street.
En el jardín de San Gil, sobre la hierba fresca y verde, entre los árboles, en sepulcros antiguos con inscripciones, duermen algunos apreciables difuntos, y en los bancos se sientan y descansan hombres y mujeres decrepitos, casi tan muertos como los otros, vagabundos harapientos, cuyos instintos de libertad les hacen encontrar preferible la vida en la intemperie, en la niebla, en las inclemencias de la atmósfera, a la uniformidad y disciplina de un asilo.
El mundo no ha sido hecho para estos hombres, ni los palacios, ni los jardines; para ellos sólo se han hecho la polveira y las orceles, la estopa que deshacen con las manos en los presidios y la estopa que se ciñe a veces a sus cuellos en forma de cuerda.
Pero estos desdichados tienen que resignarse; en una sociedad petulante que, porque cuando en cuando exalta a un charlatán, a una tiple ó a un soldado de suerte, ya se figura ser jus-

ta, tienen que convencerse, de grado ó por fuerza, de que si no han prosperado ha sido siempre por defectos suyos y nunca por culpa de la máquina social.
Estos hombres son tan viejos, tan caducos, que parece que van a terminar su existencia desarticulándose, deshechos en pedazos, y guardándolos ellos mismos cuidadosamente en los viejos sepulcros. Las mujeres ya no tienen forma humana, se encorvan y parecen que la cabeza les sale del vientre; sus mejillas son terrosas, sus ojos hinchados, los párpados violáceos. Estas mujeres quizás fueron graciosas y bellas, hoy no tienen expresión, y si la tienen, es la astucia de la zorra, el hambre del lobo, la ferocidad de la hiena ó el furor de la serpiente.
Tales horribles y melancólicos seres, envueltos en sus harapos, en sus gabanes viejos, en sus toquillas rotas, cubiertos con sus sombreros destrozados, descaenan de la fatiga de vivir sin esperanzas, mirando a la tierra húmeda, crasa, por la sustancia orgánica, que les acogerá pronto en su seno.
Allí, alguno come algo que lleva envuelto en un periódico; otro se cura los flagados pies; una vieja remienda un harapo, y otra acaricia a un gato que corre y salta sobre la hierba del viejo cementerio.

TIPOS EXTRAÑOS
Muchos días Iturriz iba a sentarse a este jardín y contemplar tan extraños tipos.
Por la mañana y por la tarde, unos cuantos de aquellos vagabundos, sentados en un banco, charlaban misteriosamente. ¿Qué hacían? ¿Qué eran? Esto le preocupaba al buen doctor.
Uno de ellos era un hombre alto, flaco, con patillas y cara lacrimosa; daba la impresión de que se iba a romper por la cintura, andaba con dificultad, encorvado, apoyado en un bastón, y su cara producía risa y médo. Los chicos se burlaban de él y él los amenazaba con el palo.
Otro de los tipos de la reunión era un borracho joven, casi albino, con la cara abultada y roja y el bigote plateado. Aquel tipo boreal debía tener poca afición al trabajo, porque constantemente vagabundaba por el jardín ó por sus alrededores, cuando no se le veía en una taberna de Arthur Street, siempre sonriendo, con la pipa en los labios, las manos en los bolsillos del pantalón y el traje tan arrugado, que parecía hecho a propósito. Un día Natalia fué con Iturriz a este jardín el doctor le había dicho que allí encontraría tipos interesantes para sus dibujos, y el borracho albino siguió a Natalia sonriendo hasta que se alejó de ella, saludándola con gran finura.

Desde entonces Natalia solía preguntar burlonamente:
—¿Qué hará mi prometido?
El inventor, llamado así por Iturriz, punto fuerte en la tertulia, era un hombre de unos cincuenta años, perilla negra, melenas enroscadas, levitón largo y mirada sombría. Llevaba siempre el cuello de su gabán subido y varios paquetes de periódicos en los bolsillos. Solía hablar imperiosamente y hacía con frecuencia dibujos en la arena del jardín. Iturriz trataba de comprender qué es lo que inventaba el que él había calificado de inventor, pero no daba con ello. Muchas veces, por la mañana, María, al ir a su despacho, solía verle cerca de una fuente y dar cubos de agua a los carretes; pero esto, que cualquier otro lo hubiera hecho con sencillez, él lo hacía imperiosamente, con un ademán de indiferencia y de desprecio para todo el género humano.
El Pensativo, otro de los socios, era hombre sombrío, fuerte, robusto, de bigote negro. Solía sentarse un momento en el jardín de Saint Giles, oía lo que leían los otros, fumando su pipa, mirando a la tierra ó al cielo, y poco después se marchaba.
Había también otro hombre con la nariz tapada con un trapo blanco untado con ungüento; pero éste era sólo repulsivo y no debía tener importancia en la reunión.

EL HOMBRE DEL OJO DE CELULOIDE
De todos estos tipos que se congregaban en el antiguo cementerio de Saint Giles in the Fields, ninguno de aspecto tan terrible como el hombre del ojo de celuloide.
Era éste un tipo extraordinario, alto, enfundado en un levitón grande con botones de metal, pañuelo de hierbas en el cuello, bastón corto y nudoso en la mano y aire continuo de malhumor. Tenía el hombre la cara oobrizada y llena de cicatrices, la barba rala, las cejas salientes, el pelo gris y un ojo vacío y oculto con un trozo redondo de celuloide pintado, sujeto con una cinta, y el otro hundido, negro y brillante. Parecía aquel hombre alto y derecho un viejo buitre sin plumas, una fiera encadenada, huraña y terrible. La áspera miseria le había roído hasta los huesos no le quedaba mas que la presencia y el orgullo.
Este viejo alto solía andar con mucha frecuencia con un enano pequeño, de cara sonriente y arrugada como una manzana.
Un día estaba Iturriz leyendo un periódico madrileño, sentado en uno de los bancos del jardín, cuando se le acercó un viejecito y se sentó junto a él.
—¿Es usted español, verdad?—le dijo.
—Sí.
(Continuará.)